
Chères	  Consoeurs,	  chers	  Confrères,	  chers	  Collègues,	  

Mesdames,	  Messieurs,	  

	  

La	  tradition	  veut	  que	  chaque	  Président	  sortant	  présente	  à	  l’Assemblée	  Générale	  un	  rapport	  moral	  de	  
son	  activité.	  Je	  le	  fais	  dans	  un	  esprit	  confraternel	  tourné	  vers	  le	  passé	  de	  notre	  Compagnie,	  et	  de	  son	  
futur,	  en	  développant	  le	  bilan	  de	  mon	  année	  de	  Présidence.	  	  Mon	  implication	  à	  l’Académie	  se	  situe	  
au	  début	  des	  années	  1990,	  date	  à	  laquelle,	  élu	  membre	  correspondant,	  puis	  membre	  titulaire	  en	  
1999	  pour	  occuper	  le	  siège	  du	  regretté	  Professeur	  Roger	  Wolter	  dont	  je	  rappelle	  ici	  le	  souvenir.	  
Pendant	  ce	  quart	  de	  siècle	  j’ai	  œuvré	  	  au	  sein	  de	  notre	  Compagnie	  :	  j’ai	  participé	  avec	  un	  petit	  
groupe	  de	  membres	  ici	  présents	  à	  la	  rénovation	  de	  notre	  Association	  ;	  j’ai	  en	  outre	  occupé	  pendant	  
plusieurs	  années	  la	  fonction	  de	  secrétaire	  de	  séances,	  d’archiviste	  ;	  j’ai	  eu	  grand	  plaisir	  à	  animer	  les	  
séances,	  les	  réunions	  de	  bureau,	  du	  Conseil	  d’Administration	  et	  de	  participer	  aux	  séances	  de	  la	  
section	  3	  ainsi	  que	  de	  la	  commission	  homme-‐animaux.	  

Je	  me	  tourne	  vers	  les	  membres	  du	  bureau	  pour	  les	  remercier	  de	  leur	  soutien	  et	  de	  leur	  présence	  
amicale	  à	  mes	  côtés.	  Mes	  remerciements	  vont	  en	  premier	  à	  Madame	  Jeanne	  Brugère-‐Picoux,	  qui	  
malgré	  ses	  lourdes	  tâches	  dans	  la	  rédaction	  d’un	  ouvrage	  traitant	  de	  l’aviculture,	  n’a	  pas	  ménagé	  sa	  
peine	  pour	  animer	  la	  Commission	  des	  Prix,	  organisant	  avec	  moi	  la	  séance	  solennelle	  et	  le	  plantureux	  
cocktail	  qui	  a	  suivi	  sans	  oublier	  les	  fleurs	  qui	  ornaient	  chaque	  pupitre.	  Du	  fond	  du	  cœur	  Jeanne	  
MERCI.	  Mes	  remerciements	  s’adressent	  aussi	  à	  Patrick	  Le	  Bail,	  notre	  Secrétaire	  Général,	  auprès	  
duquel	  j’ai	  trouvé	  constamment	  une	  oreille	  attentive	  et	  des	  conseils	  judicieux	  ;	  ce	  qui	  m’a	  permis,	  
moi,	  qui	  ne	  suis	  pas	  un	  administratif,	  d’échapper	  à	  certains	  écueils.	  Je	  remercie	  également	  notre	  
trésorier	  Michel	  Martin	  Sisteron	  qui	  a	  permis,	  grâce	  à	  sa	  bonne	  gestion,	  	  de	  ne	  pas	  grever	  notre	  
budget	  malgré	  les	  2	  séances	  délocalisées.	  Merci	  à	  Henri	  Brugère	  pour	  sa	  présence	  souriante.	  

Enfin	  je	  tiens	  à	  remercier	  particulièrement	  deux	  membres	  de	  notre	  Académie	  qui	  ont	  été	  mes	  
conseillers	  durant	  cette	  année	  de	  Présidence.	  Je	  veux	  parler	  de	  Claude	  Milhaud	  et	  de	  Jean-‐Paul	  
Rousseau.	  «	  Chers	  amis,	  grâce	  à	  votre	  présence	  à	  mes	  côtés,	  j’affirme	  que	  la	  fonction	  m’a	  paru	  
parfois	  légère	  ».	  Avec	  vous,	  nous	  avons	  constitué	  une	  équipe	  qui	  a	  beaucoup	  travaillé	  et	  je	  n’oublie	  
pas	  Alain	  Philippon,	  Philippe	  de	  Wailly,	  Dominique	  Kerbeuf,	  Jacques	  Risse	  et	  tous	  ceux	  qui	  
m’ont	  entouré.	  Je	  voudrais	  également	  m’adresser	  à	  un	  de	  nos	  membres	  que	  la	  santé	  tient	  
éloigné	  de	  nous	  depuis	  trop	  longtemps	  vous	  avez	  compris	  il	  s’agit	  de	  René	  Seynave.	  Je	  n’ai	  pas	  hésité	  
à	  le	  consulter	  à	  plusieurs	  reprises	  cette	  année	  et	  je	  lui	  adresse	  avec	  mes	  meilleurs	  vœux,	  mes	  
remerciements	  et	  l’assurance	  de	  ma	  fidèle	  amitié.	  D’ailleurs,	  étant	  tous	  deux	  des	  adeptes	  
de	  Quohelet,	  pour	  être	  sincère	  	  cette	  année	  de	  présidence	  a	  pesé	  lourdement	  dans	  mes	  activités	  et	  
surtout	  dans	  ma	  vie	  familiale.	  	  

La	  position	  de	  87e	  président,	  pour	  inconfortable	  qu’elle	  soit,	  quand	  on	  songe	  à	  ces	  «	  Grands	  »	  qui	  ont	  
occupé	  le	  poste	  tels	  Leclainche,	  le	  Professeur	  Bressou	  et	  tant	  d’autres,	  m’a	  amené	  à	  considérer	  cette	  
fonction	  comme	  un	  devoir	  envers	  la	  profession	  et	  	  l’Académie	  vétérinaires.	  C’est	  pourquoi	  je	  me	  suis	  
efforcé	  durant	  cette	  année	  de	  réaliser	  à	  l’intérieur	  comme	  à	  l’extérieur	  de	  notre	  Compagnie	  l’attente	  
que	  suscite	  un	  tel	  poste.	  Je	  sais,	  quelques	  	  membres	  ont	  manifesté	  une	  certaine	  impatience	  quant	  à	  



mes	  décisions.	  Faut-‐il	  rappeler	  ici	  combien	  de	  temps	  nécessite	  l’émission	  d’un	  avis	  ou	  d’un	  
communiqué	  sans	  pour	  autant	  alerter	  la	  population	  tout	  en	  la	  protégeant	  ?	  

Mon	  activité	  à	  l’extérieur	  de	  l’Académie	  ?	  j’ai	  rencontré	  chez	  eux	  les	  Présidents,	  Secrétaires	  
Perpétuels,	  Secrétaires	  Généraux	  des	  Académies	  de	  Sciences,	  de	  Médecine,	  de	  Pharmacie,	  de	  
Chirurgie	  dentaire,	  et	  de	  la	  France	  d’Outre-‐Mer,	  contacts	  fructueux	  auxquels	  notre	  Secrétaire	  
Général	  a	  participé	  chaque	  fois	  que	  son	  emploi	  du	  temps	  le	  lui	  permettait.	  C’est	  ainsi	  qu’il	  en	  est	  
résulté	  la	  signature	  d’une	  convention	  entre	  l’Académie	  Nationale	  de	  Chirurgie	  Dentaire	  et	  notre	  
Académie	  afin	  de	  consacrer	  tous	  les	  2	  ans	  une	  séance	  commune	  et	  d’élire	  en	  tant	  que	  membres	  
titulaires	  deux	  	  vétérinaires	  et	  deux	  	  dentistes	  à	  chacune	  des	  Académies.	  Pour	  en	  revenir	  aux	  avis	  
nous	  avons	  cosigné	  avec	  les	  autres	  Académies	  un	  texte	  sur	  l’antibio-‐résistance	  remis	  aux	  autorités	  de	  
Tutelle	  le	  18	  Novembre.	  

Comme	  Patrick	  Le	  Bail	  a	  fait	  le	  récit	  des	  séances	  de	  l’année,	  je	  voudrais	  néanmoins	  revenir	  sur	  3	  
d’entre	  elles	  :	  la	  séance	  à	  Meaux	  dans	  le	  cadre	  du	  Centenaire	  de	  la	  Grande	  Guerre	  qui	  s’est	  tenue	  au	  
Musée	  de	  la	  Grande	  Guerre	  en	  présence	  d’un	  représentant	  de	  la	  Mairie	  de	  Meaux.	  Là	  notre	  Confrère	  
Claude	  Milhaud	  a	  présenté	  une	  communication	  de	  très	  haut	  niveau	  insistant	  sur	  les	  raisons	  des	  
pertes	  	  des	  Equidés	  qui	  s’élevèrent	  à	  1.200.000	  dans	  l’armée	  française	  ;	  communication	  passionnante	  
reprise	  par	  la	  presse	  et	  par	  une	  émission	  radiophonique.	  Trois	  autres	  communications	  ont	  vivement	  
intéressé	  l’auditoire.	  Après	  un	  déjeuner	  convivial,	  la	  visite	  commentée	  du	  Musée	  a	  soulevé	  bien	  des	  
questions.	  

La	  deuxième	  séance	  délocalisée	  s’est	  tenue	  le	  23	  Octobre	  2014	  dans	  le	  cadre	  du	  Museum	  National	  
d’Histoire	  Naturelle	  de	  Paris,	  dans	  le	  parc	  zoologique	  de	  Paris,	  récemment	  ouvert	  après	  de	  longs	  
travaux	  dans	  ce	  qui	  fut	  jadis	  le	  Zoo	  de	  Vincennes.	  L’objectif	  de	  cette	  réunion	  était	  d’honorer	  la	  
mémoire	  d’un	  de	  nos	  grands	  vétérinaires	  méconnus	  Achille	  Urbain.	  Il	  fut	  le	  premier	  directeur	  	  
vétérinaire	  du	  Zoo.	  Une	  plaque	  commémorative	  a	  été	  posée	  par	  le	  Directeur	  Général	  du	  Museum	  
d’Histoire	  Naturelle	  et	  par	  le	  Président	  de	  l’Académie	  Vétérinaire	  de	  France.	  Le	  nom	  d’Achille	  Urbain	  
fut	  également	  attribué	  à	  la	  salle	  de	  conférence	  du	  parc	  zoologique	  de	  Paris.	  Cette	  manifestation	  s’est	  
déroulée	  en	  présence	  	  de	  la	  petite-‐fille	  d’Achille	  Urbain	  et	  de	  membres	  de	  de	  sa	  famille.	  De	  surcroît,	  
une	  thèse	  d’Université	  sur	  le	  Docteur	  Vétérinaire	  Achille	  Urbain,	  soutenue	  la	  veille	  par	  Monsieur	  
Thierry	  Borrel	  à	  Lyon,	  a	  permis	  à	  l’auteur,	  venu	  spécialement	  de	  la	  capitale	  lyonnaise,	  d’exposer	  son	  
sujet.	  	  

Deux	  autres	  conférenciers	  tout	  aussi	  talentueux	  sont	  intervenus.	  Mes	  remerciements	  s’adressent	  là	  
au	  nouveau	  titulaire	  élu	  de	  l’Académie,	  Monsieur	  Jacques	  Rigoulet	  pour	  l’aide	  précieuse	  qu’il	  nous	  a	  
apportée	  dans	  la	  réalisation	  de	  cette	  manifestation.	  

Permettez-‐moi	  à	  présent	  de	  revenir	  sur	  l’attribution	  des	  Prix	  de	  Thèse,	  destinée	  à	  récompenser	  des	  
étudiants	  	  de	  chaque	  école	  vétérinaire	  française.	  Ces	  prix	  que	  j’ai	  créés	  il	  y	  a	  maintenant	  6	  ans,	  sont	  
favorablement	  jugés	  aussi	  bien	  par	  les	  enseignants	  que	  par	  les	  étudiants.	  Remis	  chaque	  année	  par	  un	  
membre	  de	  notre	  Académie,	  lors	  de	  la	  remise	  des	  prix	  de	  fin	  d’année,	  dans	  les	  différentes	  écoles,	  
devant	  un	  auditoire	  nombreux,	  ces	  prix	  permettent	  de	  faire	  connaître	  l’Académie	  Vétérinaire	  aux	  
jeunes	  étudiants	  vétérinaires.	  Afin	  de	  parachever	  cette	  manifestation,	  en	  juin	  2014	  	  et	  pour	  la	  
première	  fois,	  une	  séance	  a	  été	  consacrée	  aux	  lauréats	  dans	  le	  cadre	  de	  nos	  séances	  habituelles.	  Le	  
lauréat	  (ou	  lauréate),	  accompagné	  de	  son	  Directeur	  de	  Thèse	  et	  parfois	  du	  Directeur	  de	  son	  Ecole,	  
expose	  ses	  travaux,	  débat	  avec	  l’assemblée,	  la	  thèse	  pouvant	  alors	  être	  publiée	  dans	  le	  bulletin	  de	  



l’Académie	  Vétérinaire.	  	  J’ai	  eu	  la	  charge	  de	  conduire	  les	  débats	  concernant	  la	  gratuité	  ou	  pas	  de	  
notre	  bulletin	  ;	  un	  essai	  d’un	  an	  a	  été	  décidé	  moyennant	  un	  prix	  de	  vente	  modique	  de	  chaque	  article	  
et	  j’ai	  signé	  cette	  solution	  lors	  du	  dernier	  C.A.	  Il	  me	  faut	  féliciter	  Dominique	  Kerbeuf	  pour	  le	  travail	  
qu’elle	  a	  consacré	  et	  qu’elle	  poursuivra	  pour	  la	  réussite	  de	  ce	  challenge.	  	  

Je	  ne	  m’étendrai	  pas	  plus	  longuement	  sur	  la	  partie	  scientifique,	  notre	  Secrétaire	  Général	  l’a	  fait	  il	  y	  a	  
quelques	  instants.	  Je	  rappellerai	  néanmoins	  que	  l’année	  2014	  a	  été	  douloureuse	  pour	  notre	  
Académie,	  5	  de	  ses	  membres	  ont	  disparu	  ;	  lors	  de	  la	  séance	  solennelle	  des	  éloges	  funèbres	  seront	  
prononcés	  dans	  les	  semaines	  à	  venir	  selon	  les	  disponibilités	  des	  familles.	  En	  attendant	  une	  minute	  de	  
silence	  fut	  observée.	  Plusieurs	  titulaires	  et	  correspondants	  ayant	  été	  élus	  en	  2014,	  je	  tiens	  à	  les	  
féliciter	  chaleureusement.	  

Avant	  de	  conclure,	  permettez-‐moi	  de	  parler	  de	  notre	  Compagnie.	  Composée	  d’hommes,	  de	  femmes	  
de	  qualité,	  représentatifs	  de	  ce	  qu’on	  peut	  souhaiter	  trouver	  dans	  une	  Institution	  comme	  la	  nôtre,	  
être	  membre	  de	  l’Académie	  exige	  un	  haut	  niveau	  intellectuel,	  social,	  moral	  sans	  omettre	  l’aspect	  
humain	  ;	  c’est	  pourquoi,	  nous	  avons	  remis,	  et	  cela	  ne	  vous	  a	  pas	  échappé,	  le	  Grand	  Prix	  Bourgelat	  à	  
l’Association	  Centrale	  Vétérinaire.	  Comme	  il	  incombe	  également	  à	  un	  Académicien	  de	  s’intéresser	  
aux	  problèmes	  sociétaux,	  nous	  avons	  primé	  une	  thèse	  sur	  le	  suicide	  dans	  la	  profession	  ;	  il	  faudra	  
s’interroger	  sur	  les	  motifs	  qui	  font	  de	  notre	  profession	  une	  des	  plus	  exposée	  au	  suicide.	  Je	  pense	  que	  
l’Académie	  doit	  être	  ouverte	  à	  des	  scientifiques	  de	  toute	  origine,	  à	  des	  chercheurs,	  cliniciens,	  à	  des	  
administratifs,	  des	  historiens.	  Elle	  ne	  doit	  pas	  devenir	  une	  compétition	  entre	  les	  sections	  qui	  la	  
composent.	  Quant	  à	  l’élu,	  il	  en	  est	  membre	  à	  part	  entière.	  Un	  dernier	  point	  avant	  de	  passer	  la	  parole	  
à	  mon	  successeur,	  la	  situation	  économique	  de	  notre	  Académie.	  Nous	  savons	  tous	  qu’elle	  n’est	  pas	  	  
brillante	  ;	  nous	  n’avons	  que	  peu	  de	  ressources,	  aussi	  je	  remercie	  le	  Conseil	  Supérieur	  de	  l’Ordre,	  son	  	  
Président,	  son	  bureau,	  pour	  l’aide	  matérielle	  qu’il	  nous	  apporte.	  Ceci	  devrait,	  cependant	  ,	  trouver	  un	  
terme	  plus	  conforme	  à	  ce	  que	  représente	  l’Académie,	  non	  seulement,	  face	  à	  	  notre	  profession,	  aux	  
vétérinaires	  de	  notre	  	  pays,	  au	  monde	  scientifique,	  et	  à	  la	  France.	  Avoir	  un	  tel	  vivier	  de	  sages	  auprès	  
de	  la	  profession	  est	  irremplaçable,	  aussi	  faut-‐il	  le	  faire	  savoir.	  Un	  tout	  dernier	  mot	  pour	  remercier	  les	  
membres	  du	  Comité	  d’Ethique	  et	  de	  Déontologie	  créé	  récemment	  et	  dont	  les	  conseils	  sont	  	  
indispensables.	  	  

Le	  moment	  est	  venu	  de	  remettre	  ce	  fauteuil	  à	  mon	  successeur,	  Christian	  Dumon.	  Bonne	  Année	  
Monsieur	  le	  Président	  et	  Bonne	  chance.	  	  

	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Docteur	  Jean	  KAHN	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Le	  8	  janvier	  2015	  	  	  


